

# Avance para la Producción Ecológica

## Distrito de Pucará obtiene la marca colectiva "Pucarina" productos ecológicos



Pobladores del distrito de Pucará, participando de la capacitación en crianza intensiva de cuyes.

**Mg. Santiago Navarro Rodríguez**  
Alcalde de Municipalidad Distrital de Pucará

Área de manejo tecnificado de producción de cuyes (*Cavia porcellus*)

El Distrito de Pucará localizado a 12 kilómetros al sur de la provincia de Huancayo, un distrito ecológico cuyos habitantes se dedican a las actividades productivas agrícolas y pecuarias; la presente gestión 2011-2014 de la Municipalidad Distrital de Pucará en convenio con el Fondo Ítalo Perú (FIP) ha ejecutado el Proyecto "Mejoramiento de la seguridad alimentaria y condiciones de género mediante el desarrollo de capacidades y fortalecimiento de la cadena de valor agropecuario y forestal en la Sub-cuenca del río Chanchas en el distrito de Pucará", en uno de sus componentes se implementó las buenas prácticas de manejo tecnificado en la producción de cuyes (*Cavia porcellus*), siguiendo los principios de etnoveterinaria; es decir mediante sistemas de manejo pecuario propio o característica de la zona, que fue aplicada en la salud y producción de los cuyes, con el fin de que la producción sea sostenible.

En la actualidad, se cuenta con una población de 4325 reproductoras hembras a nivel del distrito de Pucará, la que se encuentra en propiedades de 140 beneficiarios, quienes participaron de los talleres de capacitación, paralelamente implementaron sus galpones, con el asesoramiento y asistencia técnica permanente de los técnicos encargados.

La crianza del cuy para las familias campesinas productoras es su pequeño banquito, porque ellos los productores, se han organizado debidamente; en la actualidad se cuenta con cuatro asociaciones formalizadas ante registros públicos como son Asociación de Productores Agropecuarios, Forestales y Ecológicos "Republica de Asca", "Shilla Dorado de Pachachaca", "Los Emprendedores de Pucará", "Paráiso de Raquina"; asimismo, cuentan con un centro de beneficio para animales menores (cuyes) donde realizan servicios de beneficio y empaque al vacío de

cuyes listo para la comercialización; además se encuentran 38 productores con certificación agroecológica transitorio otorgados por el Concejo Regional de Sistema de Garantía Participativo (SGP), los integrantes de las asociaciones son protagonistas y vienen formulando planes de negocios con AGROIDEAS.

Un avance para la producción ecológica, el distrito de Pucará obtuvo la marca colectiva PUCARINA PRODUCTOS ECOLOGICOS, del ministerio de la Producción, el cual distingue los productos agrícolas: para su uso en la oferta de animales (cuyes) beneficiados con

buenas prácticas de Manufactura (BPM) y colocados debidamente en los empaques; papas nativas u otros tubérculos, granos, hortalizas de hoja, bulbos, miel de abeja y hongos micorrízicos (hongo que se desarrolla en simbiosis con raíces de una planta), producidos ecológicamente, previamente seleccionados, clasificados y empacados. Siendo titulares de la marca colectiva la Asociación de Productores Agropecuarios, Forestales y Ecológicos "Republica de Asca"-Pucará, el cual favorece la competitividad, el desarrollo económico, el acceso a mercados y una mejor calidad de vida para los productores.



Ejemplar de cuy (*Cavia porcellus*) registrado como raza "Pucarina"

*"Productores hacia el emprendimiento empresarial agroecológico"*